
8.03
№201 Год 2011

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

КККККак аак аак аак аак аукнуукнуукнуукнуукнулось белорлось белорлось белорлось белорлось белорууууусамсамсамсамсам
предвыборное повышение зарплатпредвыборное повышение зарплатпредвыборное повышение зарплатпредвыборное повышение зарплатпредвыборное повышение зарплат
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Предвыборные «радо�
сти» в виде увеличения
зарплат и пенсий как�то
быстро иссякли в цено�
вом водовороте, так и не
дав белорусам почув�
ствовать себя богаты�
ми. В итоге – горькое ра�
зочарование при виде бы�
стро пустеющих кошель�
ков и серьезные пробле�
мы в экономике. Чем аук�
нулся для нас очередной
предвыборный блеф?

К тому, что в преддве
рии выборов зарплаты
имеют свойство расти (не
по своей воле, конечно, а с
высочайшего благоволе
ния президента), все уже
порядком привыкли. Как
привыкли и к тому, что за
каждым таким ростом чуть
ли не на следующий день
после «ошеломляющей»
победы следует логичный
скачок цен – на продукты,
коммунальные услуги и
прочее жизненно необхо
димое всё.

Власти уже не могут ос
тановиться, обещая «золо
тые горы» в 700, 1000 и бо
лее долларов к очередной
эпохальной дате. Мы поин
тересовались у экономистов,
чего стоил этот популизм
белорусской экономике?

Инфляция
Пожалуй, даже без помо

щи экспертов мы можем об
наружить в магазинах при
вычные продукты по очень
даже непривычным ценам.

— Повышению зарплат
экономика ответила быст
рой инфляцией по всем
фронтам, — констатирует
экономист Сергей Чалый.

В течение полутора ме
сяцев на глазах дорожали
водка, мясо, молоко, кефир,
сметана, творог. А цены на
сахар умудрились за две
недели увеличиться дваж
ды. Стоимость же отдель
ных продуктов вообще ока
залась неподъемной. О греч
ке по 16 тысяч рублей уже
слагают анекдоты. Задним
числом подскочила и «ком
муналка». И, судя по всему
это еще не предел.

— Дошли до того, что на
рынке картофель продается

дороже 1 доллара за кило
грамм, — отмечает руково
дитель Аналитического цен
тра «Стратегия» Леонид За
ико. — Такого еще не было,
чтобы в Беларуси шесть кар
тофелин стоили доллар.
Скачок цен объясняется про
сто: выросли зарплаты, уве
личился спрос, и это оказа
ло воздействие на инфля
цию. Формируется более
мощное давление так назы
ваемой инфляции спроса.

Убытки для предприя�
тий

Ни для кого не секрет,
что лучше, больше и эффек
тивнее работать никто не
стал. Модернизация бело
русские предприятия не
настигла, да и энергоем
кость, несмотря на призы
вы руководства, умень
шаться не хочет.

— Увеличились зарпла
ты — увеличились и издер
жки предприятий, — счита
ет Леонид Заико. — Это при
ведет к снижению прибыли
и уменьшению собственных
инвестиционных вложений.

Отрицательное сальдо
Казалось бы, далекое от

кошелька рядового белору

са понятие «сальдо внешней
торговли» тоже пало жерт
вой увеличения зарплат и
пенсий. Популистские
стремления отдельных това
рищей стали еще одной
каплей для достижения ре
корда в минус 9 млрд 642,3
млн долларов. Теперь с
этим же популистским за
дором власти борются с со
кращением отрицательного
сальдо. Такой вот кругово
рот популизма в природе.

— Увеличение зарплаты и
пенсий привело к росту спро
са на импортные товары, вот и
пошел дисбаланс (он склады
вался и раньше) в 10 млрд дол
ларов, — уверен Леонид Заи
ко. — А это оказывает воздей
ствие и на обменный курс.

— Проблема в том, что
при стоящем курсе это оз
начает завышение стоимос
ти рубля, и соответственно
это только ухудшает ситуа
цию с внешним сектором,
— отмечает Сергей Чалый.
— То, что растет отрица
тельное сальдо внешнетор
гового баланса – это в том
числе и следствие увеличе
ния зарплат.
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Павел ДМИТРИЕВ

Сладкие речи белорус�
ских властей о мизернос�
ти потерей в результате
введения США санкций в
отношении концерна
«Белнефтехим» на деле
только подтвердили на�
родную мудрость: «сколь�
ко ни говори «мед», а во
рту слаще не станет».

— По данным американ
ского правительства, после
введения санкций в 2007

году белорусский экспорт на
американский рынок упал с
почти 1 млрд. 100 млн. дол
ларов до 175 млн. долларов в
2010 году, — заявил в интер
вью «БелаПАН» временный
поверенный в делах США в
Беларуси Майкл Скэнлан.

Дипломат пояснил: аме
риканская «политика санк
ций представляет собой про
стое математическое уравне
ние»: «Если в Беларуси будет
улучшение ситуации с пра
вами человека, на что мы на
деемся, последует ослабление
санкций. Если будет ухудше

ние — санкции усилятся,
как мы уже продемонстриро
вали. Это не должно быть но
востью для белорусского пра
вительства, поскольку мы все
гда последовательно придер
живались такой политики».

Как известно, впервые
экономические санкции в
отношении концерна «Бел
нефтехим» были введены
еще в ноябре 2007 года. Тог
да Вашингтон, реагируя на
нежелание официального
Минска освобождать полит
заключенных, заблокировал
все банковские счета «Бел

нефтехима», находящиеся
под юрисдикцией США.

Все это время власти пы
тались убедить окружаю
щих, что данная мера для
белорусской экономики как
мертвому припарка и ника
кого ущерба она не несет.

— Новые санкции США в
отношении трех предприятий
концерна «Белнефтехим» не
нанесут ущерба работе, — еще
в мае 2008 года заявлял заме
ститель председателя концер
на Михаил Осипенко.
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Посол
Литвы
принял
матерей
белорусских
политических
заключенных

Во встрече, про�
должавшейся более
двух часов, прини�
мали участие Клав�
дия Буланова, Ма�
рина Лобова и Елена
Лиховид — матери
Дмитрия Булано�
ва, Эдуарда Лобова
и Никиты Лихови�
да.

Участники встречи
выразили большую
тревогу за судьбу,
жизнь и здоровье сво
их детей, особенно тя
жело больного Булано
ва, рассказала о встре
че БелаПАН Галина
Сивчик, мать полити
ка Вячеслава Сивчика.
По ее словам, матери
рассказывали о делах
своих детей, которых
они считают невинов
ными, а также обрати
лись к дипломату за
поддержкой.

Эдминас Багдонас
сообщил, что посоль
ство Литвы вниматель
но следит за всеми со
бытиями, происходя
щими в Беларуси пос
ле разгона демонстран
тов, которые собрались
19 декабря 2010 года на
площади Независимо
сти в Минске, и заве
рили матерей полит
заключенных, что ли
товские дипломаты бу
дут присутствовать на
судах по делам их сы
новей, отметила Гали
на Сивчик.
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Сергей БАЛАЙ,
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Павел Сапелко, ад�
вокат Андрея Санни�
кова, Павла Северинца
и Дмитрия Дашкеви�
ча, исключен 3 марта
из состава Минской го�
родской коллегии адво�
катов. Как заявил «Са�
лідарнасці» юрист, в
нынешней ситуации ос�
тается только мо�
литься: «чтобы Бог
вразумил некоторых
людей и помог тем, кто
сейчас за решеткой».

Решение об исключе
нии Павла Сапелко при
нял президиум Минской
городской коллегии адво
катов по представлению
Министерства юстиции.

– У всего есть предел
прочности, определился
он и у Минской городской
коллегии адвокатов, –
считает Павел Сапелко. –
Об исключении я узнал
поздно вечером 3 марта, с
текстом полного решения
президиума коллегии я
пока не ознакомился, но в
целом представляю, о чем
идет речь.

В интервью Радыё Сва
бода Павел Сапелко зая
вил, что инициатива о его
исключении исходила от
председателя КГБ и Ми
нюста. Юрист также при
знал, что решение связа
но с защитой политзаклю
ченных Андрея Санникова
и Павла Северинца.

Напомним, в начале
января Минюст направил
в адрес Минской городс
кой коллегии адвокатов
представление о привле
чении Павла Сапелко к
дисциплинарной ответ
ственности и предложени
ем рассмотреть вопрос о
целесообразности пребы
вания его в составе прези
диума Минской городс
кой коллегии адвокатов.

14 февраля Министер
ство юстиции пошло еще
на более радикальные
меры: приняло постанов
ление о лишении лицен
зии четырех адвокатов
Минской городской колле
гии, защищавших участ
ников акции 19 декабря,
– Олега Агеева (адвокат
экскандидата в президен
ты Алексея Михалевича),
Татьяны Агеевой, а также
Владимира Толстика и
Тамары Гораевой (бывшие
адвокаты Ирины Халип).

17 февраля на расши
ренном заседании прези
диума Минской городс
кой коллегии адвокатов
(МГКА) было заявлено, что
в Беларуси сложилась
критическая, реально уг
рожающая независимости
адвокатуры ситуация. На
следующий день министр
юстиции Виктор Голова
нов подписал приказ об
исключении председателя
коллегии Александра
Пыльченко из состава
Квалификационной ко
миссии по вопросам адво
катской деятельности.

– Не берусь оценивать
правомерность решения
Минской городской кол
легии адвокатов. Этому
факту можно давать раз
ные формулировки, но, по
моему убеждению, де
монстративно был унич
тожен один из лучших ад
вокатов, причем МВД и
КГБ сделало это руками
его же коллег, – проком
ментировал ситуацию
«Салідарнасці» юрист
центра «Весна» Валентин
Стефанович. – Павел
очень принципиальный
адвокат, с большим опы
том работы по сложным
делам. Отстоять позицию
подзащитного и свести
приговор к минимально
допустимому – это непро
сто в нынешних услови
ях. Дела Автуховича,
«Партнерства» и «Моло
дого фронта» это нагляд
но доказали.

Руководитель правоза
щитного центра «Вясна»
Алесь Беляцкий был еще
более категоричен: «Это
беспрецедентный случай
давления на адвокатов. Я
считаю, что идет расправа
под любым предлогом с
независимой адвокату
рой… Раньше говорили о
том, что у нас нет незави
симого суда. С этого дня у
нас закончилась и незави
симая адвокатская защи
та».

В обжаловании реше
ния о своем исключении
Павел Сапелко смысла не
видит.

– Отдышусь, поищу ра
боту, времени свободного
теперь много, – пошутил
юрист. – В Беларуси есть
более опытные адвокаты,
чем я. Думаю, что найдет
ся кому защищать моих
клиентов. Если же заклю
чить соглашение с адвока
том не удастся, то колле
гия назначит защитника
сама.

Валентин Стефанович
предполагает, что теперь и
без того сложная позиция
Андрея Санникова, Павла
Северинца и Дмитрия
Дашкевича, интересы ко
торых представлял Павел
Сапелко, еще больше ухуд
шится.

– Не берусь предпола
гать, кто мог бы высту
пить в роли их адвокатов
на сегодняшний день, –
сказал Валентин Стефано
вич, – Могу отметить, что
найти такого принципи
ального адвоката, который
не побоится высказать
свою позицию и взяться за
дела оппозиционеров, бу
дет непросто.

Как заявил «Салідар
насці» Павел Сапелко, в
нынешней ситуации оста
ется только «молиться».

– Мне кажется, стоит
молиться, чтобы Бог вра
зумил некоторых людей и
помог тем, кто сейчас за
решеткой, – резюмировал
он.
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Девять европейских
государств присоедини�
лись к санкциям Евро�
союза в отношении ру�
ководства Беларуси.

Напомним, 31 января
Совет Евросоюза постано
вил ввести запрет на выда
чу виз и заморозить евро
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Беларусь пригласила
наблюдателей ОБСЕ для
участия в ходе судебных
разбирательств по делу
участников беспорядков
19 декабря. Ранее белорус�
ские власти решили не
продлевать мандат мин�
ского офиса организации.
Почему же сейчас они
приглашают на резонан�
сные суды наблюдателей
ОБСЕ, какие ловушки го�
товят для них и главное
– может ли присутствие
наблюдателей от ОБСЕ
смягчить выносимые
приговоров?

«Республика Беларусь
пригласила наблюдателей
ОБСЕ для участия в ходе су
дебных разбирательств по
делу участников беспорядков
19 декабря. Это техническая
миссия, которая будет на
блюдать за ходом судебного
процесса с точки зрения вы
полнения всех обязательств
Беларуси в контексте член
ства в ОБСЕ», — заявил 5
марта в эфире телеканала
РТРБеларусь начальник уп
равления информации —
пресссекретарь Министер
ства иностранных дел Анд
рей Савиных.

Между тем, 31 декабря
2010 года Беларусь проин
формировала членов постоян
ного совета ОБСЕ о решении
не продлевать мандат минс
кого офиса организации в
связи с «отсутствием объек
тивных оснований для сохра
нения миссии». По мнению
аналитиков, причиной зак
рытия офиса стала негатив

ная оценка представителями
ОБСЕ итогов президентских
выборов в Беларуси. Однако,
как отмечает политолог и
юрист Юрий Чаусов, несмот
ря на жесткую риторику, ко
торая сохраняется в отноше
ниях между Беларусью и Ев
росоюзом, стремления окон
чательно разорвать отноше
ния с Западом у белорусско
го руководства нет.

— При непродлении ман
дата Офиса ОБСЕ в Минске
белорусский режим просто
воспользовался удачным мо
ментом, чтобы избавиться от
структуры, которая осуще
ствляла, в первую очередь,
функции наблюдения. С
другой стороны, приглаше
ние таких экспертов для
дачи заключений по уголов
ным делам кажется белорус
ским властям наиболее эф
фективным способом сгла
дить то негативное впечатле
ние, которое создается от по
литических дел, — полагает
аналитик.

Он также напоминает, что
по делу Николая Автухови
ча, предпринимателя из
Волковыска, а также по делу
о гибели журналиста Олега
Бенина заключения экспер
товкриминалистов со сторо
ны ОБСЕ были благоприят
ными для властей. Они, ско
рее, подтверждали отсут
ствие политической мотиви
рованности во время рассле
дования этих дел.

За процессами наблюда
ют и белорусские правоза
щитники, которые интегри
рованы в международной
правозащитное сообщество.
Сведения о том, что эти про
цессы – политические, что
адвокатов лишают возмож
ности встречаться с подза
щитными и даже лишают

лицензий, членства в адво
катских коллегиях, уже по
ступают. По мнению Юрия
Чаусова, для сглаживания
ситуации власти использу
ют разные методы, в том чис
ле и приглашение наблюда
телей ОБСЕ, чтобы создать бо
лее благоприятный для сво
ей позиции информацион
ный фон.

Председатель зарегист
рированного в Литве «Право
защитного альянса» Людми
ла Грязнова считает пригла
шение наблюдателей от
ОБСЕ на судебные процессы
позитивным шагом.

— Если суд открытый, и
на нем присутствуют пред
ставители ОБСЕ, то это сви
детельство более цивилизо
ванного подхода, — считает
Людмила Грязнова. — Но
здесь нужно учитывать неко
торые нюансы, то есть, прак
тику действий властей в пла
не выбивания выгодных для
властей показаний, шантажа
и угроз. Такие показания
могут быть представлены в
суде. В этом и будет заклю
чаться подвох со стороны вла
стей с приглашением наблю
дателей от ОБСЕ.

После завершившихся
уже судебных процессов и
вынесения приговоров рито
рика со стороны Запада в от
ношении белорусского руко
водства ужесточилась. Посол
Венгрии Ференц Контра (Вен
грия представляет сейчас в Бе
ларуси интересы Евросоюза)
уже заявил, что «черный спи
сок» невъездных в ЕС белору
сов может пополниться судь
ями и прокурорами участву
ющими в процессах по делу о
«массовых беспорядках 19 де
кабря».

Все больше политиков в
ЕС выступают за введение в

отношении Беларуси точеч
ных экономических санк
ций.

И теперь самый актуаль
ный вопрос: можно ли ожи
дать смягчения приговоров
во время судебных процессов
в присутствии наблюдателей
от ОБСЕ?

— Вынесенные пригово
ры демонстрируют, как бу
дут проходить и последую
щие судебные процессы, то
есть, планка в 4–5 лет ли
шения свободы для участни
ков, а для организаторов не
много выше – будет сохра
няться. И я не думаю, что
на стадии судебного рас
смотрения белорусский ре
жим будет способен отсту
пить от своей жесткой по
зиции, — отмечает Юрий
Чаусов.

Он прогнозирует, что те
лица, которым пока не
предъявлено обвинение и ко
торые пока остаются в стату
се подозреваемых, могут и не
предстать перед судом.

— Те же, кто предстанет
перед судом, буду призна
ны виновными, поскольку
опыт двух процессов, кото
рые завершились, свиде
тельствует, что в судебном
производстве по этим делам
есть большой обвинитель
ный уклон, — считает экс
перт. — А возможности
дальнейшего торга будут
иметь место по вопросам ам
нистирования или досроч
ного освобождения этих уз
ников. Опыт прежних поли
тических дел, например,
дело Александра Козулина,
показывает, что белорус
ский режим действительно
настроен на торг теми, кого
он уже осудил, а не на ста
дии обвинения или судеб
ного разбирательства.

Еще 9 стран присоединились к санкциям ЕСЕще 9 стран присоединились к санкциям ЕСЕще 9 стран присоединились к санкциям ЕСЕще 9 стран присоединились к санкциям ЕСЕще 9 стран присоединились к санкциям ЕС
в отношении Беларв отношении Беларв отношении Беларв отношении Беларв отношении Беларууууусисисисиси

пейские активы президен
та Беларуси Александра
Лукашенко и еще около 160
представителей власти, “от
ветственных за фальсифи
кацию президентских выбо
ров” и “насильственное по
давление протестов”.

Теперь к решению Со
вета ЕС присоединились

еще девять стран. Это
кандидаты на вступление
в Евросоюз Хорватия, Ма
кедония, Черногория и
Исландия, страны – уча
стницы процесса стаби
лизации и ассоциации и
потенциальные кандида
ты Албания, Босния и
Герцеговина, Сербия,

странычлены Европейс
кой экономической зоны
Норвегия и Лихтенш
тейн.

Отметим, что из стран
кандидатов на вступление
в Евросоюз лишь Турция
не поддержала санкции
против официального
Минска.
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Сокращение валют�
ных резервов

Грустные вести с полей
про уменьшение золотова
лютных резервов, как ока
залось, тоже оказались ре
зультатом повышения зар
плат. Известно, что резерв
ные активы по стандартам
МВФ за первый месяц
2011 года сократились на
687,7 млн. долларов США,
или на 13,7%. Продолжи
они таять январскими тем
пами, их хватит меньше,
чем на полгода.

— Много денег, оказав
шихся у населения на ру
ках, подвигли людей к
тому, чтобы покупать валю
ту, — поясняет Леонид За
ико. — Это сказалось на ус
тойчивости белорусского
рубля. Вот наши банки во
главе с Прокоповичем и ста
ли вопить, потому что уже
не могут его сдерживать.

Как видим, повыше
ние зарплат очень дорого
далось белорусам и эко
номике в целом.

— Надо понимать, что
если ВВП вырос на 7%, а
реальная зарплата на 13%,
то мы больше проедаем,
чем производим. А значит,
живем не по средствам, —
объясняет Леонид Заико.

— Проблема в том, что
это не заработанные деньги,
и в бюджете их найти было
неоткуда, — отмечает Сер
гей Чалый. — Так что, на
прягли экономику и полу
чили соответствующий ре
зультат. Мне кажется, что
вся эта риторика, что у нас
постоянно чтото растет:
ВВП, доходы и т.д. — уже
не работает. Потому что
видно: повышение до 500
долларов не привело к како
муто ощущению людей,
что они стали богаче.

… Кстати, если цены
только растут, то средняя
зарплата «похудела» с
532 долларов в декабре до
468 – в январе.

КККККто в Беларто в Беларто в Беларто в Беларто в Беларуууууси сеет и пашетси сеет и пашетси сеет и пашетси сеет и пашетси сеет и пашет
лучше клучше клучше клучше клучше кооооолхлхлхлхлхозникозникозникозникозникововововов
Сергей ЗЕНЕВИЧ

Скоро посевная кам�
пания. Напрямую или
опосредованно в ней при�
мет участие вся стра�
на. Ведь успешные госу�
дарственные и частные
предприятия в Беларуси
получают «в нагрузку»
отстающие колхозы и
совхозы. Как банкиров
вынудили закапывать
деньги в землю, а нефтя�
ников производить яйцо
и кто еще вступит в оче�
редную битву за уро�
жай?

Денежные передовики
сельхозпроизводства

Если не учитывать пере
рабатывающую промыш
ленность (хлебокомбинаты,
мясо– и молокозаводы, пти
цефабрики), то абсолютны
ми лидерами по количеству
сельскохозяйственных ак
тивов в стране являются
банкиры. В многочислен
ных сельскохозяйственных
дочерних предприятиях
они на деле познают, на что
ежегодно сами же выделя
ют сотни миллионов долла
ров.

Еще в 2000 году Нацбан
ку, Министерству финан
сов и банкам в качестве под
шефных хозяйств для «по
мощи в укреплении их ма
териальнотехнической
базы, укомплектовании
квалифицированными кад
рами и налаживании сельс
кохозяйственного произ
водства с

использованием про
грессивных форм организа
ции труда и управления»
правительство раздало око
ло десятка хозяйств. Скоро
этот список увеличился до
двух десятков. «Шефами»
аграриев в этом году стали
Национальный банк, Мин
фин, Государственный ко
митет по ценным бумагам,
банки – «Белагропром
банк», «Беларусбанк», «Бе
линвестбанк» (тогда «Бел
бизнесбанк» и «Белорус
ский банк развития»),
«Приорбанк».

Со временем некоторые
«шефы» стали собственни

ками подшефных хозяйств.
Больше всех отличился На
циональный банк. На базе
одного подшефного хозяй
ства (колхоза «60 лет БССР»
в Пружанском районе) он
создал крупнейший агро
промышленный холдинг
страны – ОАО «Агрокомби
нат «Мачулищи». Сейчас в
его составе свыше 10 сельс
кохозяйственных предпри
ятий, включая ОАО «Алек
сандрийское» в Шкловс
ком районе, ОАО «Рудако
во» в Витебском районе,
ОАО «Отечество» в Пружан
ском районе. Компания
имеет собственное металло
обрабатывающее предпри
ятие, спиртзавод. Сельхозу
годия холдинга находятся
также в Минском, Рогачев
ском, Щучинском, Брестс
ком, Крупском, Белыни
ческом и Пинском районах.

В 2009 году за «Агро
комбинат «Мачулищи» со
бирались продать за сумму
около 1 млрд долларов. Но,
судя по тому, что сейчас
идет распродажа хозяйства
Нацбанка по частям, либо
цена оказалась завышен
ной, либо не все активы из
состава холдинга устроили
глобального покупателя.

Серьезные агрохолдин
ги за это время образованы
и крупными банками стра
ны – «Беларусбанком»,
«Белагропромбанком»,
«Белинвестбанком». Сбер
банку вместе с конт
рольным пакетом в «БПС
Банке» в 2009 году отошли
и сельхозактивы последне
го. ВТББанк с покупкой
«Славнефтебанка», стал хо
зяином сельскохозяйствен
ного предприятия в Логой
ском районе.

Не только банкиры, но и
другие работники финансо
вого сектора, уделяют се
годня внимание урожайно
сти гречихи и надоям мо
лока. Сельскохозяйствен
ный филиал «Лакнея», над
которым шефствует «При
орлизинг», расположен в
Копыльском районе.

А строители выращива�
ют картофель

Строители и производи
тели стройматериалов име
ют подсобные хозяйства в
Рогачевском районе (Го
мельский домостроитель

ный комбинат), в Солигорс
ком (Стройтрест №3), в Чер
веньском («Минскжелезо
бетон»). В Червенском рай
оне сельским хозяйством
занимается и «Минскт
ранс». У «Минскремстроя»
хозяйство на Копыльщине,
у Белорусского цементного
завода – в Костюковичском
районе, МАПИД выращива
ет картофель на Любанщи
не, «Строммашина» — в
Могилевском районе.

Торговцы�земледельцы
Отдельная группа земле

дельцевземлевладельцев –
это крупные столичные тор
говые предприятия: «Рос
тэм» — в Вилейском райо
не, «ТабакИнвест» — в
Любанском, ОМА – в Бере
зинском, «Паркинг» — в
Воложинском, «Ахека» — в
Логойском, «Аквабел» и
Торговый дом «Жданови
чи» — в Минском, Минс
кий Комаровский рынок – в
Мядельском.

Из других предприя
тий, являющихся собствен
никами сельхозактивов,
упомянем ГТФ «Неман»
(Свислочский район),
velcom (Стародорожский),
«Вітэкс» (Узденский), «Бре
ствтормет» (Кобринский),
«Пинскдрев» и Виятебскд
рев» (соответственно, в Пин
ском и Докшицком райо
нах), МПОВТ и Минский
авиаремонтный завод (оба —
в Дзержинском районе).

Где шефов больше?
По количеству непро

фильных аграриев выделя
ются два района Минской
области. Вопервых, Бори
совский район, где располо
жены филиалы, цеха и быв
шие колхозы «Борисовской
Агропромтехники», Бори
совского КХП, Борисовско
го консервного завода, ПМК
16, Борисовского завода
медпрепараторов, Борисовс
кого ДОКа, Борисовского
завода агрегатов, БАТЭ,
«Автогидроусилителя»,
«Полимиза», бумажной
фабрики Госзнака и частной
компании «ЛадаГарант».

Второй регион – это Ло
гойский район. Сельхозпро
изводства есть у «Белсвязь
строя», МТЗ, «Трайпла»,
Минского КХП, ВТББанка,
«Ахеки», «Белоруснефти»,
компании «Союзспецсталь».

Как
аукнулось
белорусам
предвыборное
повышение
зарплат

Окончание.
Начало на с.1
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Александр Лукашен
ко, говоря об ущербе от
санкций, придерживал
ся аналогичного мнения:
«для страны это абсолют
но не убийственно». При
чем президент Беларуси
пошел в своей риторике
еще дальше. В санкциях
он увидел… исключи
тельно «экономический
шантаж со стороны недо
бросовестных конкурен
тов, стремящихся не до
пустить белорусские
предприятия на латино
американский рынок».

— Твердая и незави
симая позиция в между
народных делах, а от
нюдь не недостаток сво
боды и демократии, —
главная причина, изза
которой сыплются на Бе
ларусь угрозы и санк
ции, — отмечал в нача
ле 2008 года во время
встречи со студентами
БГУ глава государства.

Хорошую мину при
плохой игре белорусские
власти продолжают де
лать и после разморажи
вания санкций в начале
2011 года. Если верить
заявлениям официаль
ных лиц, то хуже от сан
кций, оказывается, толь
ко самим США.

— Готов предполо
жить, что в большей сте
пени пострадают наши
американские партнеры,
с которыми мы сотрудни
чаем 1012 лет. Некото
рые виды нашей продук
ции для них уникальны,
и найти ей замену будет
непросто, – прокомменти
ровал «Салідарнасці» си
туацию начальник управ
ления маркетинга ОАО
«ПолоцкСтекловолокно»
Александр Краско.

«Абсолютно
не
убийственные»
санкции
стоили
Беларуси
1 млрд
долларов

Окончание.
Начало на с.1

«МАЗ сегодня в одиночку«МАЗ сегодня в одиночку«МАЗ сегодня в одиночку«МАЗ сегодня в одиночку«МАЗ сегодня в одиночку
не смоне смоне смоне смоне сможжжжжет выжить»ет выжить»ет выжить»ет выжить»ет выжить»

Гендиректор Минского
автомобильного завода
утверждает, что «же�
ниться», кроме ГАЗа или
КамАЗа, больше не на ком.
Точнее было бы сказать,
что «отдаться», кроме
этих двух предприятий,
больше некому.

Руководство Беларуси рас
сматривает предложения рос
сийских «Группы ГАЗ» и гос
корпорации «Ростехнологии»
по сотрудничеству с Минским
автомобильным заводом. Оста
ется в силе и предложение по
Венесуэле. Об этом, как сооб
щает TUT.BY, на встрече с
журналистами заявил гене
ральный директор МАЗа Алек
сандр Боровский.

“На имя Александра Гри
горьевича Лукашенко посту
пило предложение от “Группы
ГАЗ” о передаче МАЗа в дове
рительное управление на один
два года. Вскоре за этим после
довало предложение от “Рос
технологий”, крупнейшего ак
ционера КамАЗа (49,9%. –
TUT.BY), по созданию совмес
тного холдинга. На данный
момент правительство рассмат
ривает оба предложения. Есть
предложение КамАЗа и есть
предложение ГАЗа. Нужно вы
бирать”, – сказал Боровский.

Пока белорусской стороне
более интересен вариант с хол
дингом. Глава МАЗа сказал,
что создание холдинга позво

лит МАЗу получить доступ к
сбытовым сетям КамАЗа, что
укрепит его положение на вне
шних рынках. Он также на
помнил, что пакет акций Ка
мАЗа – 11% – есть у немец
кой компании Daimler. “Это
позволяет получить доступ к
новым технологиям”, – отме
тил гендиректор.

Для дальнейшего обсуж
дения вопросов создана рабо
чая группа. “Но мы ни в коем
случае не хотим отдавать в этом
холдинге свой контрольный
пакет акций. В холдинг будут
отданы часть заводов нашего
производственного объедине
ния “БелавтоМАЗ” и некото
рые предприятия “Ростеха”, –
сказал Александр Боровский.
В итоге доля МАЗа и КамАЗа в
этом холдинге может соста
вить по 48%.

Гендиректор подчеркнул,
что МАЗ в принципе заинте
ресован в создании холдинга
с мировым производителем,
для того чтобы более активно
вести себя на рынке. “МАЗ се
годня в одиночку не сможет
выжить, нам надо с кемто
объединяться”, – считает Бо
ровский.

Белорусская сторона пред
лагала сотрудничество извес
тным производителям, одна
ко не получила от них ответа.
“Я был на Iveco, ездил на
MAN. Они приезжали сюда.
Но от них пока не последовало
ответа. Поэтому получается,
что “жениться”, кроме ГАЗа

или КамАЗа, больше не на
ком”, – сказал гендиректор
МАЗа.

Тут Боровский сильно
польстил своему предприя
тию. Правильнее было бы ска
зать, что «отдаться», кроме
ГАЗа и КамАЗа, больше неко
му.

Впрочем, как один из ва
риантов, также рассматрива
ется вхождение в акционер
ный капитал ОАО “МАЗ” и
Венесуэлы, где в настоящее
время МАЗ планирует от
крыть сборочное производство
техники. По словам Боровско
го, сейчас идут переговоры с
Венесуэлой по покупке акций.
Белорусская сторона хотела бы
выручить за 10% акций око
ло 250300 млн долларов.

“Мне как раз этой суммы
не хватает, чтобы провести се
рьезное техническое перевоо
ружение, в частности, нала
дить современное литейное
производство”, – сказал ген
директор МАЗа.

Кстати, во время пресс
конференции Александр Бо
ровский на мгновение показал
макеты уникальных автотяга
чей, которые сейчас разраба
тывают минские конструкто
ры. Журналист «Нашай
Нiвы» успел запечатлеть их.

Визуально будущие бело
русские автотягачи похожи на
своих американских собрать
ев. Вот только родятся ли та
кие “дети” от “брака” с россий
скими предприятиями?

Есть у девальвации начало,Есть у девальвации начало,Есть у девальвации начало,Есть у девальвации начало,Есть у девальвации начало,
нет у девальвации кнет у девальвации кнет у девальвации кнет у девальвации кнет у девальвации концаонцаонцаонцаонца
Вадим ЛИВНЕВ

Курс белорусского рубля
снижается. Спрос на инос�
транную валюту растет.
Власти усиленно делают
вид, что всё в порядке.

Напомним, что по итогам
января «Салідарнасць» отме
чала снижение курса рубля по
отношению к валютной корзи
не на 2,39%. Тогда мы зада
лись вопросом: что это – обыч
ные колебания курса или де
вальвация исподтишка?

Результаты февраля гово
рят в пользу второго варианта.
По состоянию на 4 марта, рубль

с начала года подешевел по
отношению к валютной кор
зине уже на 4,65%.

Тенденция, однако. Игно
рировать ее ведомство Петра
Прокоповича уже не может.
Начальник управления ин
формации Нацбанка Анато
лий Дроздов, подтвердив оче
видное, попытался успокоить
общественность, сообщив
interfax.by: «Сейчас мы на
блюдаем ослабление курса бе
лорусского рубля. Это не озна
чает, что данная тенденция
будет продолжаться впредь».
И от имени своего ведомства
подтвердил готовность ограни
чить колебания курса белорус
ского рубля к корзине валют в

рамках утвержденного на
2011 год прогноза – +/8%.

Впрочем, Нацбанк вкупе с
Александром Лукашенко обе
щали, что рубль будет стабиль
ным и накануне девальвации
2009го. А на практике после од
номоментного 20%ного сниже
ния курса национальной валю
ты в течение года последовала
плавная девальвация еще на 8%.

Очень похоже на то, что и
сейчас власти намерены про
водить аналогичную линию.
Во всяком случае, нельзя не
отметить, что рубль уже выпол
нил годовой план по «похуде
нию» более, чем на 50%. А ведь
прошло только два месяца с ма
ааленьким хвостиком…



6 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 8 сакавіка 2011  |  №201

КОММЕНТАРИИ

ОплеОплеОплеОплеОплеуха для Ермошинойуха для Ермошинойуха для Ермошинойуха для Ермошинойуха для Ермошиной
Вадим ЛИВНЕВ

Список невъездных в
Евросоюз будет расширен.
Об этом заявил посол Вен�
грии в Беларуси Ференц
Контра. Тем временем
введение визовых санкций
сделало белорусских госчи�
новников поборниками де�
мократии. Они сразу
вспомнили про права чело�
века, свободу слова и про�
чие прелести бытия, кото�
рые сами же попирают.

О возможности пополне
ния «черного списка» невъез
дных в ЕС белорусов за счет
судей и прокуроров, участву
ющими в процессах по делу о
«массовых беспорядках 19 де
кабря», Ференц Контра зая
вил в интервью interfax.by.
Симптоматично, что посол ха
рактеризовал сложившуюся
ситуацию, не прибегая к обте
каемым дипломатическим
формулировкам.

— Вы видите, появляют
ся люди, которые требуют
пять лет тюрьмы участникам
акции 19 декабря, издевают
ся над гражданским обще
ством, издеваются над заклю
ченными. Мы их не хотим ви
деть на своей территории, —
сказал дипломат. — Я сам
смотрел по телевизору репор
тажи: человека, участвующе
го в акции протеста против
фальсификации выборов, вы
деляют кругом и комменти
руют: вот, мол, он оказывает
вооруженное сопротивление

милиции. А на этих кадрах
видно, что милиция бьет лю
дей, а люди руками и ногами
отбиваются. Это что, воору
женное сопротивление? Ктото
взял рыбацкую удочку, види
мо для флага, и ей отбивался.
Я не думаю, что это вооружен
ное сопротивление. Если бы
суды были демократичными,
то этих людей наказали бы
максимум штрафом или ад
министративным арестом.

Посол заметил, что «реак
ция ЕС (на события 19 декаб
ря) не была услышана в Минс
ке» и теперь все больше поли
тиков в Евросоюзе выступают
за введение в отношении Бе
ларуси точечных экономичес
ких санкций.

В свете возможного расши
рения «черного списка ЕС»
имеет смысл упомянуть о ре
акции тех, кто уже удостоил
ся сомнительной чести фигу
рировать в этом документе.
Как сообщает БЕЛТА, на не
давнем круглом столе “СМИ
и выборы” главный редактор
журнала “Беларуская думка”
Вадим Гигин пожаловался,
что некие неназванные пред
ставители оппозиционной
прессы отреагировали на ви
зовые санкции “улюлюкань
ем и дикой радостью”.

— Они же и приложили
руку к составлению этого
списка... Мы столкнулись с
моральным террором про
тив лидеров общественного
мнения. Это список для пос
ледующих люстраций и
репрессий,  считает Гигин.

Председатель ОО “Бело
русский союз журналистов”

Анатолий Лемешенок заявил,
что включение представите
лей государственных СМИ в
список невъездных в ЕС мож
но воспринимать как угрозу
сотрудникам массмедиа.
Причем сразу всем.

— Это некий намек, угро
за другим журналистам,  ска
зал Лемешенок.

Ну да, раньше ведь как
было? Тисканул статейку про
«мерзкий Запад, который
строит коварные планы в отно
шении синеокой Беларуси»,
получил гонорар — и на вы
ходные затовариваться в виль
нюсский «Акрополис». Да
так, что покупки в тележку не
вмещаются. А теперь отдель
ные особо отличившиеся това
рищи уже лишены этого удо
вольствия, а остальные чешут
репу: не хотца оказаться сле
дующим, кто угодит в список
невъездных.

Подытожила дискуссию
на вышеупомянутом круглом
столе первый заместитель
министра информации Ли
лия Ананич: “Никто не отме
нял статью 19 Международно
го пакта о гражданских и по
литических правах, где сказа
но совершенно четко, что каж
дый человек имеет право бес
препятственно придерживать
ся своих политических убеж
дений, право на свободное вы
ражение мнения”.

Совершенно верно! Вот толь
ко распространяться вышеупо
мянутые права должны на
всех, а не на узкий круг избран
ных. Если же власти какой
либо страны сначала душат все
ми доступными им способами

оппозицию и независимые
СМИ, а потом начинают при
читать, что их «морально тер
роризируют», не пуская в Ев
росоюз, то тут остается лишь
развести руками. Как аукнет
ся – так и откликнется.

Судя по реакции «лучших
людей города» (см. «Дракон»
Евгения Шварца), визовые
санкции оказались для них
достаточно болезненными.
Даже Лидия Ермошина, ко
торая уже должна была при
выкнуть к статусу невъездной
в ЕС, никак не может успоко
иться.

— Чиновников, по сути,
наказывают за лояльность к
своему руководителю! – зая
вила председатель Центриз
биркома в интервью журналу
Sexus. – Это оскорбление са
мое натуральное. Тебе дали
общественную международ
ную оплеуху. В частности,
мне. Это из арсенала восточ
ной деспотии или большевис
тской России.

Суммируя данные откли
ки, можно отметить, что сейчас
«невъездные» реагируют на
визовые санкции гораздо более
остро, чем несколько лет назад.
Вот только гнев их адресован не
тем, кому следовало бы. Упре
ки в том, что «представители
оппозиционной прессы» якобы
приложили руку к «черному
списку», совершенно неумест
ны. Рискну предположить, что
независимые СМИ, равно как и
абсолютное большинство де
мократических структур, край
не заинтересованы в том, чтобы
любые санкции ушли в про
шлое. Потому что, когда их от
мена случится, это будет озна
чать, что общественнополити
ческая ситуация в Беларуси
нормализовалась.

«Из−за таких К«Из−за таких К«Из−за таких К«Из−за таких К«Из−за таких Костуостуостуостуостусевыхсевыхсевыхсевыхсевых
страна стала мировым пугалом»страна стала мировым пугалом»страна стала мировым пугалом»страна стала мировым пугалом»страна стала мировым пугалом»

Шеф�редактор газе�
ты «Народная Воля»
Светлана Калинкина в
своем блоге прокоммен�
тировала последние скан�
дальные заявления экс�
кандидата в президенты
Григория Костусева.

Я вернулась. И прочита
ла Костусева.

Существует давний спор:
надо ли критиковать предста
вителей демократического
лагеря. Они, мол, свои, би
тые БТ и всеми крупнокали

берными стволами белорус
ской пропаганды, потому
простим их, закроем глаза,
лишний раз промолчим... И
я тоже достаточно долго так
думала. Но у карликов, во
зомнивших себя высокими и
красивыми, изза нашего по
нимающего молчания съез
жает крыша.

Вот Костусев разговорил
ся. И, оказывается, я возвела
на него поклеп в «Народной
воле». Речь – о тексте «Своя
игра», где я написала, что даже
если Костусев выпрыгнет из
штанов, то шансов на победу

на президентских выборах у
него нет. И что партия БНФ
участвует в этих выборах с не
понятным кандидатом просто
чтобы поставить галочку в
партийной летописи. Теперь
этот деятель, отметившийся
заявлениями в духе Романчу
ка, о чем все мы тактично мол
чим, поскольку Костусев все
таки нашел в себе силы оспо
рить результаты выборов, ут
верждает, что я писала на него
поклепницкие статьи.

Мудак вы, Рыгор Косту
сев. Неадекватный, амбици
озный и неумный мудак. Ко

торый, вывалявшись в дерь
ме, пытается делать вид, что
от него веет новым ароматом.
Можно и дальше играть в
сказку «Голый король», ког
да на политике обремененные
интеллектом зрители пыта
лись увидеть несуществую
щий одежды. Но я больше не
буду. Потому что изза таких
Костусевых, которых душат
и жаба, и амбиции, и страх,
но которые, будучи пустотой
в большой степени, мнят себя
президентами, у нас страна
стала мировым пугалом, а оп
позиция – посмешищем.

Это мое личное мнение.
И если «демократ» Костусев
хочет лишить меня этого пра
ва, я готова обосновать свое
мнение в суде.
SKALINKINA.LIVEJOURNAL.COM
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Цяжка быць прэзідэнтам!Цяжка быць прэзідэнтам!Цяжка быць прэзідэнтам!Цяжка быць прэзідэнтам!Цяжка быць прэзідэнтам!
Лілія КОБЗІК

Хто мог чакаць тако�
га сюрпрызу ад сусветна�
га рынка працы! Каб зня�
нацку адкрылася ці мела�
ся адкрыцца столькі ва�
кансій прэзідэнта. Тэндэн�
цыя ахапіла цэлыя рэгіё�
ны, і трэба быць зусім ту�
пым, каб думаць, што гэ�
тае кадравае цунамі�2011
возьме і проста так супа�
коіцца. Асабліва амбіцы�
ёзныя беспрацоўныя з мяс�
цовых напружыліся і рых�
туюць рэзюмэ. Хаця...
што добрага ў прэзідэнц�
кай пасадзе? Мора адказ�
насці, галаўны боль і невя�
дома якія наступствы.

Калі ўжо пільна ўглядац
ца ў іерархічныя асаблівасці
розных вышэйшых дзяржаў
ных пасадаў, дык крэсла спіке
ра выглядае значна больш цёп
лым і прывабным. Сапраўды,
сядзіш ў зграбным касцюмчы
ку ў самай вышэйшай кропцы
брутальна прыгожай і строга
авальнай залы, нецярпліва ту
паеш дарагім туфлем на вытан
чанай падэшве ў чырвоны
персідскі дыванок і паўнамоц
на распараджаешся смешна
стракатай парламенцкай камо
рай. “Уключыце, калі ласка,
шосты мікрафон. Не, Яраслаў,
вам слова не даю, бо вы ўжо сваё
сказалі, дзякуй. Прысядзьце.
Я кажу: прысядзьце! Алё,
тэхнікі, адключыце, калі лас
ка, гук, бо Ярык упарта скача
да мікрафонаў... Ваша слова,
Пракопавіч. Толькі зараз ужо
без гэтых вашых ямбаў і ха
рэяў, чыстай прозай, калі лас
ка, вас левыя дэпутаты не разу
меюць... Спадар Мікола, вам
мікрафон не ўключаю, вас, з
вашым голасам і жарсцю, і так
чутно на ўсю краіну!”

Во, гэта праца, дастойная
таго, каб пішчом лезці ў гору.
Заробкі харошыя, не сумна і,
заўважце, ніхто моцна не кры
тыкуе. Сінекура чыстай вады.

Але ёсць, ёсць у сучасным
свеце яшчэ больш спакуслівая
кар’ера. Бюракрат у еўрапар
ламенце! Сядзіш сабе ў Брусэлі
і за тысяч 1520 еўра месячна
га акладу вызначаеш памеры
бананаў, годныя для ўжыван
ня ў Еўразвязе. Ставіш зала
тым паркерам на гербавай па
перцы рэзалюцыю: “На гэтым

тыдні надта доўгія бананы не
ўвозіць, не больш за 15 см, бо
не даядаюць, і ўжо смярдзіць
на ўсю Еўропу – ад Гібралтару
да Мазураў”.

А калі раптам ў якінебудзь
нешчаслівы прамежак часу
лясне асабіста табою ненату
ральна завышаны курс еўра, а
ты за яго гэтым тыднем адказ
ны (у нагрузку да бананаў), трэ
ба зрабіць так. Сесці ў маленькі
прыватны самалёцік з такой
мяккай скуранай канапай ко
леру шампанскага ўздоўж
ілюмінатараў і паляцець на які
месяцдругі ў адпачынак на
прыгожую выспу ў лазурным
акіяне да блізка знаёмага бана
навага караля, мясцовага кані
бала, з якім час ад часу тусіш у
парыжскім гатэлі “Рыц”.

Прыгажосць? Дольчэ віта?
Безумоўна! І зноўтакі адказ
насці – нуль. А калі глядзець
у будучыню, дык лепшай схе
мы кар’ернага росквіту і не
ўявіць. Калі яшчэ ў Еўропе
дацямяць, што такое аб’яд
нанне з такім кіраўніцтвам –
гэта, як кажуць, абы што і збо
ку банцік. Можна доўга і доб
ра пажыць.

А што той прэзідэнт? Ну,
добра, выбралі цябе недзе на
задворках цывілізацыі ў ней
кія нездаровыя часы людзі,
якія ніколі не бачылі нармаль
нага жыцця, але праглі леп
шай долі. З нейкай трасцы
ўпадабалі і выдалі, так бы
мовіць, мандат даверу. Альбо
ты проста прыйшоў да ўлады
на хвалі вайсковага пераваро
ту і мандат гэты так ці інакш
прыхапіў.

Усе думаюць, што пры
хапіў толькі на пэўны час. Але
ты не такі, як усе. Ты ад самага
пачатку ведаеш, што мандат
толькі твой і назаўсёды. Ты
малады, здаровы, які імгненна
стаў д’ябальскі знакамітым. А
ўчора, можа, быў яшчэ так сабе
– ніхто. Трэба новае жыццё на
свой уласны капыл ладзіць, а
вакол – нейкі вэрхал палітыч
ны, дэпутаты лезуць, апазіцы
янеры перашкаджаюць, све
жавыпечанай канстытуцыяй у
цябе пад носам бразгаюць, прэ
са абы што плявузгае. А народ
выдаў мандат даверу і маў
чыць, чакае, любіць.

Што тут будзеш рабіць?
Ідзеш праверанай дарогай. То
бок бярэш у рукі свой мандат і
гэтым самым мандатам напра
ва і налева – і правым, і левым,
і па галовах, і па задніцах, а
прэсе асабліва – за ўсё харо

шае. Каб ведалі, каго пава
жаць, у чыіх руках мандат і
хто ў хаце гаспадар!

Галоўнае, каб адзін, пер
шы раз такое пракаціла, а по
тым ўжо пойдзе лягчэй. І з
кожнай гвалтоўнай перамогай
адчуваеш сваю моц і выбра
насць, і лагодны персаніфіка
ваны позірк удачы, і гарачая
кроў б’е ў галаву, ствараючы
суцэльна бліскучыя асабістыя
далягляды.

А непаўнавартасны Захад
разпораз сунецца з нейкімі
вартымі жалю папрокамі: “Ну
ну, нельга так рабіць!” А ты
ўсім проста паказваеш язык:
“Дасталі ўжо! У мяне парадак,
чысціня, усе занятыя. А у вас –
абы што, беспрацоўе і поўныя
краіны эмігрантаў!”

І ты добра разумееш, што
можаш рабіць усё, што заўгод
на, таму што паставіць цябе на
месца няма каму. З усіх бакоў
альбо тупыя бюракраты, альбо
хцівыя ўладары. Моцных асо
баў – такіх, якія былі ў свеце
лідарамі яшчэ гадоў 2030
таму і з якімі можна было па
цягацца жалезнай хваткай –
больш няма. Паўсюль пануе
нейкая драбяза, не роўня табе.
А народу ўбіваеш у галаву
адну (але якую!) ідэю: вакол –
ворагі, ворагі, ворагі! Трымай
цеся мяне!

А час ідзе, мандат твой на
туральным чынам скамячыў
ся і падрапаўся ўвесь ад часта
га выкарыстання ў якасці
дубінкі. І вось калі ты разуме
еш, што адступаць ужо няма
куды, рубікон, ліха на яго, да
лёка ззаду, здараецца цікавая
невытлумачаная для цябе рэч.
Нейкія швэнды натоўпамі бе
гаюць па зіхоткіх, ледзьве не
ўласнаручна табою ўпрыгожа
ных вуліцах і прама пад тваімі
шыбамі равуць: “Game over!
Game over!”

Як так? – з крыўдаю дума
еш ты. Што значыць: гульня
скончана? Злыя, няўдзячныя
людзі! Ты ахвяраваў для іх
лепшыя дватры дзесяцігоддзі
свайго жыцця, пасадзіў пе
чань, пагубіў бессмяротную
душу, ператварыў у цырк аса
бістае жыццё, ніколі не пад’еў
добра ад усіх гэтых хваляван
няў. І вось так, раптоўна —
game over?!

І тут прыйдзецца выра
шаць адну цікавую, як кажуць
разумныя людзі, дылему. Што
рабіць? Смешна і хуценька,
губляючы твар, садзіцца ў са
малёт, склаўшы сёйтой скарб,

і ляцець да добрых людзей у
гарачую экзатычную краіну на
сталае месца жыхарства? Ці
ўсё ж такі тупа і злосна тры
мацца да апошняга, расстрэль
ваючы рэшткі мандату на ўсіх
гэтых швэндаў і гарлапанаў? І
ўрэшце дачакацца арышту і
моўчкі сядзець у залі суда за
тоўстымі і непрыгожымі кра
тамі і слухаць, як паліваюць
брудам твой непаўторны шлях
бліскучых перамог, а потым
глядзець у вочы сваякам
шматлікіх ахвяраў, галовамі
каторых не магла не быць бага
та аздоблена твая кар’ера?

Вось ён, лёс прэзідэнта на
задворках цывілізацыі! Яно
вам трэба?!

Не, канешне, можна распа
радзіцца прэзідэнцкім манда
там і трохі інакш. Прыйсці да
ўлады і без крыкаў і ляманту
распачаць марудную, доўгую
працу будавання абсалютна
новага вольнага грамадзянска
га жыцця. Не запалохваць
цёмных, вякамі запалоханых
тутэйшых людзей нейкімі
прывідамі асабістага бачання
свету. А наадварот – разня
воліць і стварыць абсалютна
інакшую сістэму каардынат.
Каб у гэтай сістэме і краіны
суседзі, і тыя далёкія, што за
акіянам, — усе спрыялі, а не
бачыліся ворагамі. І адкрыць
краіну для інавацый. І ства
рыць умовы для росквіту на
цыянальнай культуры. І прыз
наць прыватную ўласнасць свя
той і неад’емнай. І абмежаваць
права дзяржавы ўмешвацца ў
бізнес. І вучыцца ў іншых
краін, як правільна вылазіць з
задворкаў цывілізацыі. І, маг
чыма, урэшце, на сконе пер
шага ці другога тэрміну, ска
саваць гэтую злашчасную па
саду і, абвясціўшы краіну пар
ламенцкай рэспублікай, пера
даць уладу выбранаму народам
парламенту, а эканамічныя ры
чагі — талковаму прэм’еру,
якому ніколі не прыйдзе ў га
лаву нешта рабіць на свой ка
пыл, таму што ў яго не будзе
паўнамоцтваў.

А самому ціха сысці на
зусім невялікую дзяржаўную
пенсію і спадзявацца на тое,
што, калі сканаеш, удзячнае
грамадства хаця б назаве тваім
прозвішчам нацыянальны аэра
порт. А можа, і не назаве. Бо,
ведаеце, далёка не кожнае про
звішча да аэрапортаў пасуе...

Так што, як ні круці, лепш
за ўсё – спікерам. Гукам распа
раджацца. І ўключыце, калі
ласка, тэхнікі, усе мікрафоны
ў краіне. Можа, нарэшце, нех
та нешта цікавае скажа...
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Новый кНовый кНовый кНовый кНовый кооооолдоглдоглдоглдоглдоговор на «Нафтане»овор на «Нафтане»овор на «Нафтане»овор на «Нафтане»овор на «Нафтане»
действовал всего один месяцдействовал всего один месяцдействовал всего один месяцдействовал всего один месяцдействовал всего один месяц

В связи с отсутстви�
ем прибыли на ОАО «На�
фтан» с 1 марта по 30
июня приостановлены
выплаты работникам
по целому ряду позиций
коллективного догово�
ра, заключенного между
нанимателем и прогосу�
дарственным Белхимп�
рофсоюзом. Печально
известный колдоговор,
от подписания которого
был отстранен Белорус�
ский независимый проф�
союз (БНП), просуще�
ствовал всего месяц.

Об этом Pracaby.info
стало известно из коммен
тариев читателей сайта.

«С 1 марта колдоговор на
Нафтане с согласия госпроф
союза приостановлен по вып
латам на оздоровление к от
пуску и другим выплатам в
связи с пошатнувшейся лу
кономикой в стране. Приме
чательно, что деньги на опла
ту культмассовой работы ос
тавили. Был бы у руля Неза
висимый, было бы наоборот.
Эти хлопцы сперва потребо
вали аргументации, потом

только согласились, через
месяц, а то и два. Во как. На
род слепой что ли?» – напи
сал наш читатель.

«Теперь понятно, почему
независимых недопустили к
его подписанию. Разрабаты
вать колдоговор нужно год,
для утверждения созывать
целую конференцию, а для
прекращения достаточно со
гласования с одной прикор
мленной собачонкой! Кому
вы платите свои деньги
(взносы) члены ФПБ?», –
прокомментировал еще
один посетитель сайта.

Заместитель председате
ля профкома Белхимпрофсо
юза Наталья Максименко
подтвердила Pracaby.info,
что выплаты работникам
«Нафтана» действительно
приостановлены на 4 месяца.

– Приостановлены вып
латы к отпуску, на оздоров
ление. По очень многим по
зициям выплаты приоста
новлены, – сообщила замп
редседателя прогосудар
ственного профсоюза. – Но
мы смогли оставить выход
ные пособия нашим пенсио
нерам. Не трогали все эти
наши комплексы, тренажер
ные там, чтобы не парализо

вать их работу. Все эти доп
латы остались. Самое тяже
лое – это то, что приостанов
лена помощь к отпуску.

По словам Натальи Мак
сименко, все эти выплаты
будут компенсированы ра
ботникам при наличии при
были на предприятии.

– Все будет возвращено,
как только у нас появится
прибыль, – пояснила она. –
Официально приостановили
до 30 июня. Но если у нас
раньше появится прибыль,
все это будет восстановлено.
В колдоговоре записано, что
все эти выплаты производят
ся при наличии прибыли.
Прямо во втором пункте.
Нет прибыли – нет выплат.

Напомним, 28 января
после целого года кропотли
вой работы на ОАО «Нафтан»
был подписан коллективный
договор. Несмотря на то, что
в Комиссии по его согласо
ванию работали представи
тели нанимателя, прогосу
дарственного «Белхипроф
союза» и БНП, свои подпи
си под документом постави
ли только две стороны. В пос
ледний момент, за час до
конференции трудового кол
лектива, «Белхимпрофсо

юз» «выкинул» своих кол
лег из процесса социально
го партнерства, заявив, что
право на подписание доку
мента имеет только он.

Тогда Pracaby.info по
просила председателя БНП
Василия Коробова пояс
нить, почему для Независи
мого профсоюза так важно
поставить свою подпись под
коллективным договором.

Отвечая на вопрос, профсо
юзный лидер привел пример:

– Допустим, захочет на
ниматель внести в колдого
вор изменения, ущемляю
щие интересы работников,
скажет, в связи с производ
ственной необходимостью. А
официальная сторона колдо
говора – «козиковский»
«Белхимпрофсоюз». Мне
слабо верится в то, что они
будут сопротивляться, выхо
дить на акции протеста, уст
раивать забастовки. Скорее
всего, согласятся. И закон
при этом нарушен не будет.
Что в этой ситуации сможет
сделать независимый проф
союз? Он не сможет обратить
ся в контролирующие, пра
воохранительные органы, по
тому что официально, юри
дически, он не является сто
роной подписания договора,
– сказал Василий Коробов.

Как говорится, как в
воду глядел…

Европейские профсоюзы металлистов призываютЕвропейские профсоюзы металлистов призываютЕвропейские профсоюзы металлистов призываютЕвропейские профсоюзы металлистов призываютЕвропейские профсоюзы металлистов призывают
к экк экк экк экк экономическим санкциям против Беларономическим санкциям против Беларономическим санкциям против Беларономическим санкциям против Беларономическим санкциям против Беларууууусисисисиси

По данным Европейс�
кой федерации металли�
стов (ЕФМ), Нидерлан�
ды � второй после России
торговый партнер Бела�
руси. Доля Нидерландов
в белорусском экспорте
составляет 11,1%. ЕФМ
призывает к экономичес�
ким санкциям против
Беларуси. Прекращение
поставок нефти из Бела�
руси в Нидерланды ста�
нет эффективной фор�
мой давления на белорус�
ский режим.

ЕВРОПА: Европейская
федерация металлистов
(ЕФМ) призывает к прекра
щению поставок нефти из
Беларуси в Нидерланды.
Политическая ситуация в
Беларуси стремительно

ухудшается, более мягкие
санкции против белорусско
го режима не работают, по
этому «остановка нефтяного
потока в Нидерланды станет
самым эффективным шагом
на данной стадии»,  гово
рится в заявлении ЕФМ.

После выборов 19 декабря
уровень репрессий в Белару
си резко возрос. Не избежали
новых преследований и неза
висимые профсоюзы  мы уже
писали об обыске КГБ в минс
ком офисе РЭПАМ и допро
сах сотрудников профсоюза в
Минске и Бресте, а также о
факсе Министерства юсти
ции в СПМ. Обе организации
входят в МФМ.

В этих условиях ЕФМ
присоединяется к требова
ниям белорусской оппози
ции по введению экономи
ческих санкций против Бе
ларуси. Доля Нидерландов

в белорусском экспорте со
ставляет 11,1%, из которых
97% приходится на нефте
продукты  всего 2,38 млрд
долл. Фактически Беларусь
осуществляет транзит рос
сийской нефти. «Нидерлан
ды  ключевой игрок в бело
русской торговле и един
ственная страна, кроме Рос
сии, которая может начать
эффективный экономичес
кий бойкот Беларуси»,  от
мечается в заявлении ЕФМ.

25 января лидеры бело
русской оппозиции посети
ли министра иностранных
дел Нидерландов Ури Розен
таля. На встрече Розенталь
отметил, что Нидерланды
полностью поддерживают
санкции Евросоюза против
Беларуси, такие как замора
живание счетов представите
лей режима и отказ им в вы
даче виз, но не могут после

довать призыву белорусской
оппозиции ввести экономи
ческие санкции, так как это
общеевропейский вопрос.

МФМ серьезно обеспо
коена ситуацией с правами
человека и профсоюзов в
Беларуси. Недавние выбо
ры в Беларуси и последовав
шие за ними репрессии в
отношении мирных граж
дан и независимых органи
заций, в том числе и проф
союзов, свидетельствуют о
резком ухудшении полити
ческой ситуации в стране.

Поскольку прекращение
транзита нефти через Бела
русь в Нидерланды  вопрос
европейского уровня, ЕФМ
может сыграть в нем страте
гическую роль, оказав дей
ственную помощь граждан
скому обществу и независи
мым профсоюзам страны.
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